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Acabamos de terminar la semana vocacional en nuestro Vicariato, un trabajo 
intenso para decir a los jóvenes que su vida debe encontrar el camino  que 
Dios quiere para ellos. Jesús nos decía hoy en el evangelio: “Yo soy el camino 
la verdad y la vida”. Jn. 14, 6.

Quien puede decir esto sino solo aquel que lo es, de lo contrario estaríamos 
engañando, necesito un camino que me conduzca a la vida, una verdad que 
me dé la certeza dé no equivocarme y una vida que llene mi deseo más pro-
fundo, que de sentido a mi caminar a mi pensar y a mi hacer, que me sienta 
feliz en lo que hago y en lo que deseo.

Hay muchos caminos en esta tierra en que vivimos, los hombres siguen ha-
ciendo caminos, carreteras, y autopistas, ¿pero cuál es el camino que debo 
seguir para llegar a la vida que llene mi vacío, que me sienta plenamente 
realizado, con una paz y una seguridad que no me viene de fuera sino que 
nace de dentro?

Miles de jóvenes están buscando caminos y miles de ofertas en este mun-
do que les ofrecen caminos a estos jóvenes como productos en un mercado, 
ofreciendo dinero, placer y poder. ¿ pero cuantas de esas ofertas de camino 
son caminos de vida y no de muerte? millones de jóvenes metidos por esos 
caminos del mundo de la droga y el narcotráfico, que les da mucho dinero 
pero que termina matando su vida y les lleva a caminos de  violencia, miles de 
jóvenes metidos por caminos de prostitución, alcoholismo y vicio, ofreciendo 
caminos de placer que se vuelven vacío y soledad, esclavitud y miseria.

Y el mundo sigue armando ese gran circo donde nos invita a la diversión fácil 
del momento, al negocio sucio del dinero fácil, encontramos miles de jóvenes  
en las redes sociales navegando horas y horas buscando saciar el hambre y 
la sed que nunca las llenan, robándolos el tiempo de reflexionar, de pensar  
y discernir, de decidir su presente y su futuro y hacer que otros decidan por 
ellos, desviándolos del verdadero camino que Jesús nos ofrece.

Caminos de vida y no de muerte necesita hoy nuestra juventud, muchos jó-
venes inteligentes les están encontrando, no se dejan engañar por las sirenas  
que salen a desviarlos del camino, jóvenes que sueñan y caminan con Jesús, 
jóvenes que no se dejan comer el cuento de la vida sin sacrificio y esfuerzo, 
de comamos y bebamos que mañana moriremos, cuando están muriendo no 

Buscadores de Felicidad por los Caminos del Mundo mañana sino hoy, pero hay jóvenes que se abren a la palabra de Jesús que 
invita a construir su reino de paz y justicia ,de amor y verdad, que saben que 
pueden ser pequeñas semillas como un grano de mostaza pero que encuentra 
en su interior una fuerza trasformadora como  para convertirse en árbol fuer-
te frondoso. Jóvenes que con Jesús quieren ser como la levadura que renueve 
la masa y la haga crecer para convertirse en un pan de vida para todos.

Jóvenes que han descubierto el tesoro de su vocación en el campo que Jesús 
les ha mostrado y que son capaces de dejar y vender todo por adquirir ese 
campo, jóvenes que saben que el Reino de Dios sufre violencia, que ese cam-
po hay que cultivarle para dar fruto y saciar el hambre y la sed de nuestra 
vida y de nuestra casa común. Que descubrieron que caminar con Jesús es 
caminar seguro, es el amigo que nunca falla, es vivir con alegría e ilusión. La 
felicidad está en Dios, quien no tiene a Dios no puede ser feliz.

Jesús es el GPS para no equivocarnos de camino, Él es el camino verdadero  
Él nos lleva a la fuente de la vida, a su Padre Dios, y nos recuerda, “nadie va 
al Padre sino es por mí” Jn.14, 6. No hay otro camino, Jesús nos dice también 
que es la verdad, verdad transparente, sin hipocresía de aparentar lo que no 
es, verdad de coherencia entre lo que dice y lo que hace, verdad que ilumina 
nuestras sombras y desvanece nuestras dudas, la verdad que nos hace libres 
frente a ideologías que esclavizan y colonizan, verdad que no manipula, que 
no engaña en medio de tantas ofertas de fantasías, que nos sana aunque nos 
duela, la verdad que es palabra de vida eterna, diremos como Pedro: “¿a dón-
de iremos Señor? Tú tienes palabras de vida eterna” Jn. 6, 67-69.   

Jesús nos dirá: “yo soy la vida, y para eso ha venido para que tengan vida en 
abundancia” Jn. 10, 10. Ayudemos a tantos hermanos jóvenes desorientados 
que buscan caminos de paz y esperanza, de amor y verdad, propongámosles 
seguir a Jesús, Él es la respuesta a su búsqueda, camino en el que deben andar, 
la verdad que deben escuchar y aprender y la vida que deben vivir.

Rafael Cob García
Obispo Vicario Apostólico de Puyo

Editorial
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Vivir la Semana Santa para un cristiano, es recorrer un camino donde un 
Dios muestra su amor de salvación a un mundo necesitado de Pascua, que 
significa “pasar” de la muerte a la vida, lo que Jesús hizo con su muerte y re-
surrección y lo que nosotros recordamos, celebramos y vivimos.

Cada año el pueblo de Israel donde nació y vivió Jesús.  Celebraba la Pascua, 
es la fiesta más grande del pueblo judío, la fiesta  por excelencia, porque en 
ella recordaba que Dios le liberó de la esclavitud  del faraón de  Egipto donde 
vivía sometido, fue  aquel día como alcanzar su independencia.

Celebrar la Pascua judía es recordar la gran batalla que Dios realizó en favor 
de su pueblo con el que hizo una alianza que nunca olvidaría la liberación 
que Dios le alcanzó. El libro del Éxodo 14 nos recordará aquellos hechos 
históricos que el pueblo celebra cada año, el paso del mar Rojo, el paso de la 
muerte a la vida, de la esclavitud a la libertad, esa es aquella pascua judía que 
el pueblo vivió y hoy recuerda y celebra.

Esta batalla de Dios contra el poder del Faraón de Egipto, fue precedida de 
la muerte de los primogénitos egipcios a través del ángel exterminador que 
Dios envió, aquella noche los israelitas se libraron de esta muerte, a través de 
la sangre del cordero pascual con la que marcaron sus casas para que el ángel 
exterminador no les hiciera ningún daño y pasará de largo. Esa sangre del 
cordero es figura de la sangre que Cristo derramó en la cruz para librarnos 

Semana Santa es: Recordar, Celebrar y Vivir La Pascua del pecado y vivir la nueva vida. Él es como el cordero que fue matado para 
liberar al pueblo, Cristo también murió para liberarnos.
Moisés, mandó a su pueblo que nunca olvidaran aquella liberación del pueblo 
celebrando la Pascua todos los años. “Este rito te servirá como si tuvieras una 
señal en tu brazo y un recordatorio en tu frente para que tengas en los labios 
la Ley del Señor que con mano fuerte te sacó de Egipto, guardarás este man-
dato todos los años en su fecha.” Ex. 13, 9.

Nosotros los cristianos en estos días de Sema Santa, debemos aprovecharlos 
para revivir la Pascua de Jesús en quien creemos como nuestro Salvador. Re-
cordando, celebrando y viviendo los hechos fundamentales de la vida como 
son su muerte y resurrección. Dentro de la Semana Santa hay varios actos 
que desembocan en la Pascua de la Resurrección de Jesús, principal hecho en 
que creemos como diría S. Pablo: “si Cristo no hubiera resucitado vana sería 
nuestra fe”. 1 Cor. 15, 14.
 
Pero para resucitar antes hay que morir, por ello la muerte de Cristo es un he-
cho fundamental y paso necesario para salvarnos de la esclavitud del pecado, 
muerte y vida, dos palabras que nos revelan toda la vivencia del misterio Pas-
cual. No olvidemos el significado de la Pascua judía y de la pascua cristiana, 
pasó de la muerte a la vida, la muerte se expresa o revela en diferentes formas 
o maneras además de la muerte física del cuerpo, puede ser la esclavitud y 
dolor que sufre la persona por el pecado, una muerte moral.

La Voz del Obispo
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Dentro de los actos que desembocaron en la muerte y resurrección de Jesús y 
que celebramos en la Semana Santa está el Domingo de Ramos, que es como 
el pórtico de la semana Santa que anuncia Jesús con su entrada triunfal en 
Jerusalén, también el triunfará después de morir en la cruz resucitando. 

En esta fiesta llamada Domingo de Ramos, el ramo que traemos para ben-
decir es un signo con el que manifestamos que Jesús es nuestro Rey, como 
le proclamó aquel pueblo que seguía y quería a Jesús, así también, nos debe 
recordar a quien debemos servir como nuestro rey.

Dentro de la Semana son los tres días últimos de la semana que conforman el 
triduo Pascual nos recuerdan los tres acontecimientos principales,el jueves la 
Cena Pascual del Señor, el viernes, la pasión y muerte de Jesús y el sábado en 
la vigilia Pascual de la Resurrección de Jesús.

Tres días para no solo recordar sino para celebrar y para vivir más intensa-
mente nuestra fe como pueblo de Dios, tres días para orar y reflexionar, con-
templar estos hechos salvíficos, tres días no para irse de vacaciones a la playa 
u otro lugar sino para ir al templo de mi parroquia y escuchar la palabra del 
evangelio que nos narran estos hechos, tres días para meternos en el sentir 
y vivir lo que Jesús vivió desde el corazón, para leer su testamento de amor, 
para contemplar y acompañar en ese viacrucis viviente que Jesús hizo camino 
a la cruz y que hoy siguen haciendo hermanos que sufren siendo inocentes 
por defender la justicia del mundo o hermanos que sufren esclavitudes por el 
pecado del mundo injusto.

Quizá nos es fácil sintonizar con el dolor y la muerte que vemos por los 
medios de comunicación y nos quedamos solo en lamentarnos, esta Semana 
Santa no terminó en la cruz ni en el sepulcro, terminó proclamando: Cristo 
¡Resucitó! venció a la muerte y está vivo en cada hombre y mujer que anuncia 
a los demás esta verdad con palabras de paz y esperanza, de alegría y gozo, 
Cristo vive en mi y lo demuestro con mi fe y mis obras que lo certifican.
Pasamos por la cruz del sacrificio para llegar a la luz pascual que ilumina 
nuestra oscuridad que disipa nuestras sombras que nos da seguridad, que 
nos trae la alegría de vivir creyendo no en un cristo muerto, sino muerto y 
resucitado. No debemos ser cristianos tristes o tristes cristianos, debemos ser 
testigos de la alegría de la paz, del amor que Cristo nos ha dado para que le 
compartamos.

Por eso decimos a los cuatro vientos, ¡Felices Pascuas!, levántate y camina 
por caminos de vida, alégrate Cristo te ama y quiere vivir en tu vida, vive la 
pascua, es decir el paso de la muerte a la vida, del pecado a la misericordia 
divina de la esclavitud a la libertad. Si se puede basta que tengas la fe en Él. 

Recuerda, celebra y vive la Pascua de Jesús
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Artículo Especial

Después de una década de la concepción y siembra de la semilla de la REPAM 
en Puyo, no podemos dejar pasar esta fecha para compartir, la trascendencia 
de aquel acontecimiento que dio lugar a la Red eclesial más importante en 
la defensa de la Naturaleza en la Amazonía y de los derechos de los pueblos 
que viven en ella.

A veces hay hechos históricos que pueden pasar inadvertidos pero después, 
tienen una trascendencia que pasa fronteras y no nos imaginamos la fuerza e 
incidencia que realizan en bien de la humanidad, uno de estos hechos fue la 
que hoy celebramos en Puyo, la REPAM.

Fue un 24 de abril del 2013 cuando la Iglesia de Puyo a través de Acción de 
Cáritas del Ecuador convocaba a una gran Asamblea con participación in-
ternacional de 12 países y de 146 participantes la cual concibió y sembró la 
semilla de esta red REPAM la cual después de un gozoso cuidadoso embarazo 
daría lugar al nacimiento de La Red Eclesial Panamazónica en Brasilia un 17 
de septiembre del 2014.

El texto de la siembra de la semilla de la red en Puyo nos dice: como Iglesia 
queremos seguir anunciando al Dios Creador y Salvador, garante de la vida  
de todos los pueblos que bendice a los constructores de la paz en este com-

Puyo, Tierra Fecunda donde se Sembró
la Red de la  REPAM

plejo contexto amazónico. Aspiramos a que esta acción coordinadora que 
comienza a florecer en Ecuador acompañada por agentes de pastoral de otros 
países hermanos, pueda pronto articularse en una red eclesial panamazónica  
que poco a poco, busque su propio lenguaje y sea capaz de definir desde la 
inspiración evangélica propuestas alternativas a los actuales modelos de desa-
rrollo en Latinoamérica. Y esa semilla como grano de mostaza se convertiría 
en el árbol fuerte y frondoso para acoger y cobijar los sueños de tantos her-
manos y hermanas que luchan por la justicia y siembran esperanza y paz en 
la Panamazonía.

El trabajo de escucha en los territorios, pronto se iría transformando en el 
tejer esa red, articulando los testimonios y mensajes de sus habitantes, de 
los ancianos y las mujeres de esta selva, donde los ríos y los árboles también 
hablan, y la sabiduría ancestral se revela en la profundidad del misterio, en la 
sencillez del niño o la simplicidad de una flor, flora y fauna son la vida de estos 
pueblos guardianes de este gran tesoro, una biodiversidad ecológica que vive 
en armonía enseñándonos la gran lección de la unidad en la diversidad, del 
mutuo respeto y de la reciprocidad en la entrega generosa que se comparte.

La red de la REPAM fue fortaleciéndose en el tiempo a lo largo y a lo ancho 
de la cuenca Panamazónica, fue convirtiéndose en compañera de viaje en la 
defensa de los derechos de esta tierra y de sus pueblos desprotegidos, tanto 
tiempo olvidados marginados y explotados.
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Carta Pastoral
Por una educación fiscomisional unida, sinodal

y fiel a su identidad

El Papa Francisco recordará que la Conferencia Episcopal Latinoamericana 
en Aparecida habló de preocuparse de la Amazonía, como referente mundial 
y clave en el equilibrio climático del planeta y pasaría esta red a caminar des-
de la periferia hasta la cima de las mas grandes esferas internacionales, para 
denunciar ante ellas la vulneración de los derechos humanos en esta tierra.

Cuando ha pasado una década desde aquella siembra de la REPAM, de ha-
ber sido concebida para ser fuente de vida en el corazón de la Iglesia, de 
haber sido el brazo derecho para llevar a cabo el Sínodo Amazónico que se 
realizó en Roma, bendición para la Amazonía y para toda la Iglesia.

Acudimos a Dios creador para agradecerle por lo contemplado en la creación 
y vivido en estos 10 años, por haber visibilizado la realidad que sufren estos 
pueblos y esta tierra llena de vida exhuberante y de una sabiduría ancestral 
que debemos escuchar y respetar.

Como S.Francisco hoy decimos Laudato Si, mi Signore, que viva la REPAM, 
volvemos hoy a sus raíces, volvemos como los discípulos a Galilea, donde todo 
comenzó, en aquella llamada de Jesús a los apóstoles, seguidme, hoy también 
nos llamó para bendecir su creación para hacer una Iglesia en salida. En Puyo 
se convirtió en la Antorcha que viene de la periferia para convertirse en luz 
central y no se apagará mientras esta red REPAM siga siendo el fuego que 
ilumina y calienta el corazón inquieto que despierta el amor y la esperanza 
con espíritu maternal para nuestra humanidad tan necesitada.

Queridos educadores de nuestros centros educativos fiscomisionales en la 
Amazonía:

Cuando la Iglesia nos está invitando a vivir la Sinodalidad, y convoca un Sí-
nodo para hacernos entender que debemos caminar juntos como pueblo de 
Dios que camina guiado por el mismo Espíritu, pienso que esta sinodalidad  
eclesial se debe reflejar en acciones concretas que demuestren esta identidad 
de ser una Iglesia que camina unida con el mismo ideal, conscientes de que 
todos nos necesitamos como hoy la palabra de Dios del apóstol Pablo a los 
Corintios nos compara con el cuerpo humano, una maravilla creada por Dios 
de la que debemos aprender, los miembros del cuerpo aún siendo muchos 
forman un solo cuerpo, blancos o negros, esclavos o libres todos somos bauti-
zados en el mismo Espíritu y se nos da a beber del único Espíritu.

Ser cuerpo, tomar conciencia de ello es el primer pensamiento que nos lleva a 
cuestionarnos ¿de verdad me siento parte de ese cuerpo que es la Iglesia? La 
cuestión de pertenencia a ese cuerpo nos da la identidad primera de nuestro 
vivir como cristianos. Hay mucha gente que se dice cristiana católica pero no 
manifiesta con su vida y sus palabras que de verdad pertenece a ese cuerpo 
que es la Iglesia. Hoy más que nunca se necesita manifestar esta identidad 
católica en medio de una sociedad globalizada y a la vez fragmentada. Por 
ello, hoy como Iglesia católica que evangeliza a través de la educación, no po-
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Ser miembros solidarios, compartir es la expresión de la solidaridad ante la 
necesidad del otro, ser consciente de que lo que yo hago o dejo de hacer re-
percute en los demás por ello nos dice la palabra. Cuando uno sufre todos 
los demás sufren con él y esto el cuerpo humano es una realidad que hemos 
vivido. Ej. cuando nos duele la cabeza todo el cuerpo se siente dolorido. Que 
importante que nosotros como miembros de este cuerpo educativo de la Igle-
sia comuniquemos nuestros dolores, nuestros problemas para juntos ver las 
medicinas que necesitamos para sanarnos.

Siguiendo la pedagogía del gran maestro Jesús para explicar el Reino y nues-
tra misión en él, nos pone la parábola de los talentos. Mt. 25, 14-30 para 
recordarnos que todos hemos recibido cualidades y capacidades que hemos 
de poner a trabajar para construir su Reino, y se nos pedirá cuenta de nuestro 
trabajo, como administradores de lo que se nos confía, en la Educación la 
tarea que se nos ha confiado es muy valiosa y a la vez muy importante, miles 
de jóvenes son dejados en nuestras manos para que hagamos de ellos los hom-
bres y mujeres del futuro, tremenda responsabilidad la nuestra, la formación 
de nuestros alumnos, nos estamos jugando el futuro de nuestra sociedad, de 
nuestras familias y de nuestra Iglesia. No hay tarea más importante que la del 
maestro.

Educar en valores del evangelio que nos ha enseñado Jesús, es el mejor servi-
cio que podemos hacer a la sociedad, educar en la fe, la paz y la esperanza, en 
la justicia y el amor, es la mejor calidad de educación que los padres esperan 
de nuestros centros educativos. Los conocimientos que el alumno aprenda no 
dependerá de lo grande o pequeño que sea nuestra escuela o nuestro colegio 
sino de la grandeza espiritual que nosotros como educadores cristianos pon-
gamos en nuestro trabajo gente responsable y la fiel a nuestra misión que se 
nos ha confiado.

El final de la parábola nos presenta a un dueño que juzga el trabajo y premia 
el trabajo hecho con responsabilidad y condena al vago que no ha trabajado. 
“Porque al que produce se le dará y tendrá en abundancia pero al que no 
trabaja se le quitará hasta lo que tiene” Mt. 25, 28.

“Todos recibiremos el premio al esfuerzo de la fidelidad, servidor bueno y 
honrado porque has sido fiel en lo poco, te confiaré mucho más, pasa al ban-
quete de tu Señor” Mt. 25, 21, ser coherentes a nuestra identidad y fidelidad 
de educadores católicos, podemos tener una jaula de oro si los pájaros que 

demos dar la espalda a los desafíos que tenemos como Iglesia en la Educación 
cristiana. Todos somos parte del mismo cuerpo “aunque el pie diga yo no soy 
mano por eso no soy del cuerpo no por esto deja de ser del cuerpo” quizá po-
damos tener diferentes vacíos o cualidades pero todos podemos aportar para 
responder a los problemas de nuestra Iglesia como cuerpo.

Ser miembro necesitado, además de ser y conformar el cuerpo, somos miem-
bros necesitados de ese cuerpo, nos lo pone muy claro la palabra de Dios que 
hemos escuchado, “el ojo no puede decir al pie no te necesito ni la cabeza a 
los pies no los necesito”. Por experiencia sabemos que así como en el cuerpo 
humano todos los miembros somos necesarios para cumplir bien la misión. 
Igualmente en nuestra tarea como iglesia en la educación, el individualismo 
es una falsa salida que empobrece y que no lleva a la solución de los pro-
blemas, al contrario les agrava e impide tener la fuerza que la unión de los 
miembros pueden conseguir para todos.
Por ello, la dimensión de la Comunión en la Iglesia y en la sinodalidad es una 
necesidad, necesitamos evitar la división que es el enemigo mas grande de 
las instituciones y de los pueblos, un desafío que siempre puede saltar como 
amenaza en nuestras relaciones institucionales, por eso la palabra nos dice: 
“más bien cada uno de los miembros  preocúpese de los demás, preguntarnos 
hoy también, ¿soy consciente que nos necesitamos unos de otros?
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Un bonito tema y una bonita pregunta ¿para quién soy yo? Tomado de la 
exhortación “Cristus Vivit” del Papa Francisco a los jóvenes nos recuerda, tan 
necesario es preguntarse ¿quién soy yo? como ¿para quién soy yo?

Ciertamente en el marco de las Vocaciones Nativas, dos palabras que nos 
cuestionan. Vocación que es llamada, del verbo vocare, y nativa, que viene 
de nacer, hoy en la celebración de las confirmaciones iniciábamos con una 
llamada a los jóvenes y una respuesta de ellos, ante la llamada personal a cada 
uno contestaban: “aquí estoy Señor, porque me has llamado”.

Quisiera entender que todos en la vida somos llamados por Dios, y eso se 
llama vocación, en la Biblia, en ella encontramos muchos pasajes donde Dios 
llama a las personas, muchos cuentan su “llamada” como el inicio de la histo-
ria más personal y trascendente de su vida. Quisiera pensar que la manera de 
responder cuando somos llamados por Dios, es diferente a las llamadas que 
podemos tener de otra gente, como amigos, familiares, u otros medios  como 
otras invitaciones de prensa radio o television.

Vocación o llamada de Dios es para una misión especial, que atañe al ser de 
la persona e implica a lo más profundo de la persona, al pensamiento y al 
sentimiento, la vocación o llamada recibida de Dios no es para hacer cosas 
sino para ser, hacer cosas lo identificamos con una profesión, Ej. maestro para 
enseñar, médico para curar, arquitecto para construir, etc.

Jornada de Oración para las Vocaciones Nativas
Artículos

ponemos no saben cantar, habremos fracasado en nuestra misión. Si nuestros 
alumnos que un día saldrán de nuestros colegios no saben volar se estrellarán 
con los peligros del mundo donde deben trabajar.

Hemos de ser educadores que demuestren con su vida, su fe, que enseñen con 
su testimonio y ejemplo donde los alumnos puedan ver en su profesor no solo 
la sabiduría de conocimientos, sino también el rostro de un padre, alguien 
que le escucha, que le acompaña que le enseña para vivir, ser sembradores 
de paz frente a la violencia, sembradores de verdad frente a la mentira y la 
corrupción, sin discriminaciones, ni diferencias, sin favoritismos, siendo justos 
y leales.

La educación es un derecho de la persona que nunca debe politizarse, donde 
los padres puedan elegir según sus creencias el estilo de la educación de sus 
hijos, eso es democracia, no un control totalitario que en vez de favorecer el 
crecer de nuestro centro educativos dificulten el desarrollo de una educación 
de calidad según los principios de libertad y fraternidad.

Nuestro objetivo como iglesia, evangelizar es llevar la vida como diría Jesús, 
“he venido para que todos los pueblos tengan vida y una vida en plenitud” 
Jn. 10, 10.

El premio final está en las manos de Dios que nos dará si somos sus fieles 
trabajadores, no nos dejemos vencer por las dificultades, unidos siempre cons-
truyendo y viviendo los valores del Reino de Dios que dan fundamento a la 
paz y la justicia que necesita nuestro país y el mundo.

Rafael Cob García
Obispo Vicario Apostólico de Puyo
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Y el concilio VTII dice “una Iglesia madura en cuanto de ella surgen los 
propios pastores que guíen a sus propias comunidades”. LG. Hoy es necesario 
seguir orando al dueño de la mies, “la mies es mucha y los obreros pocos, que 
envíen obreros a su mies” Lc. 10, 2. Como diría S. Pablo: “¿cómo creerán si 
no han oído hablar de Él?, ¿y cómo van a oír si no hay quién les anuncie el 
mensaje?, y, ¿cómo anunciarán si no hay quién les envié, ¿qué hermosos son 
los pasos de los mensajeros que traen la paz” Rom 10, 14-17.

Hoy es nuestro compromiso como discípulos misioneros de Jesús, anunciar a 
otros la llamada urgente para que escuchemos y respondamos, la invitación 
explícita a tantos jóvenes que quizá desorientados buscan dar sentido a su 
vida y no lo encuentran, las vocaciones nativas no caen del cielo surgen de 
comunidades y familias cristinas sólidas de almas generosas y sacrificadas que 
pueden crecer con un acompañamiento en la fe con una ayuda de discerni-
miento en el seguimiento vocaciones nativas que nazcan en nuestra propia 
familia, en nuestra propia comunidad, no podemos siempre pensar que ven-
gan de fuera, somos nosotros los que debemos salir a llevar la buena noticia.

Somos para Dios y para los hermanos donde Dios se manifiesta cada día, 
muchos esperan y tú ¿a qué esperas? las vocaciones nativas un desafío para la 
iglesia, un compromiso para todos.

Cuando Dios nos llama, lo que Dios quiere es que seamos lo que el desea de 
nosotros, con una forma de vivir especifica, única, que atañe e implica para 
toda la vida, después, ese ser nos podrá llevar a realizar acciones concretas, 
saber hacer lo que nos pide. La vocación o llamada que nos hace Dios debe 
ser contestada, su llamada no debe quedar en el aire sin respuesta, pero de-
bemos saber ¿para quién somos? de ahí la importancia de dar la respuesta, 
porque toda llamada es para cumplir una misión.

S. Pablo nos dice: “en la vida y en la muerte somos del Señor, si vivimos, para 
el Señor vivimos”. (Rom 14, 8). Entonces ante la pregunta ¿para quién soy 
yo? Debemos pensar que nuestra vida es para el Señor, vivir para Dios, la ta-
rea para la que nos llama Dios, es para hacer su voluntad, su proyecto, su plan 
de salvación, no el nuestro porque solo en él encontraremos  lo que buscamos, 
ser felices. Construir su Reino no el nuestro. Trabajar allá donde Él nos pida, 
¿cómo sabemos dónde y cómo? Con su Espíritu, Él nos lo irá mostrando, nos 
hablará al corazón y de diversas maneras nos puede mostrar cómo vivir para 
Él, habrá signos en el camino de nuestra vida en que Dios se manifestará y 
debemos dejarnos guiar por su Espíritu.

El ser para Él implicará descubrirle a Él en el necesitado, “lo que hicisteis 
con uno de estos mis hermanos más pequeños conmigo lo hicisteis” Mt. 25. 
En definitiva, nuestra vocación será servir a los demás, Él dirá: “no he venido 
para que me sirvan sino para servir a los demás”. (Mt. 20, 28), “he venido  
para llevar la buena noticia a los pobres”. (Lc. 4,18), para que todos tengan 
vida y vida en plenitud, eso es para lo que somos llamados. Y como decía el 
poeta Tagore, “dormía y soñaba que la vida era alegría, desperté y vi que la 
vida era servicio, serví y en el servicio encontré la alegría”.
 
Dios sigue llamando a sus discípulos para construir su Reino, Jesús, no ha 
dejado de llamar, quizá hoy, nos es más difícil de escucharle entre tanto ruido 
y publicidad como bombardeo de llamadas del mundo.

Otro punto importante es la palabra “Nativas” cuando escuchamos esta pala-
bra nos referimos a las personas de los que han nacido en el propio territorio 
en donde vivimos, los que han contestado entre nuestros propios pueblos, pa-
rroquias o colegios. Decía el Papa Francisco: “Sueño con una Iglesia con ros-
tro amazónico, sueño con comunidades cristianas capaces de entregarse  en la 
Amazonía, hasta el punto de regalar y de encarnarse en la Amazonía hasta el 
punto de regalar a la Iglesia nuevos rostros con rasgos amazónicos” QA. nº7.

Un sueño de la Iglesia Amazónica hecho realidad

El 20 de mayo por la mañana, Monseñor Rafael Cob García, asistió a la or-
denación sacerdotal de un joven indígena Kichwa, Braulio, al que le conocí 
como seminarista en nuestro seminario misionero Sta. María la Mayor en 
Quito, siempre con la sonrisa en sus labios con una gran disponibilidad para 
servir y una sencillez que le caracterizaba en su relación con los compañeros. 
Hoy después de un largo camino, Dios le ha convertido con su gracia trasfor-
madora en el primer sacerdote indígena de su Vicariato de Napo.

Como no agradecer a Dios por este acontecimiento eclesial en nuestra Ama-
zonía Ecuatoriana. Volvemos a experimentar que Dios sigue llamando a to-
dos sin distinción de raza, lengua, cultura o condición social.  

Que Dios siga escogiendo la luz de las periferias para iluminar el centro, 
para ver que los sueños de los pobres, también se alcanzan y se  hacen  reali-
dad. Como decía el Papa Francisco en su Exhortación Apostólica de Querida 
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Amazonía: ”Sueño con comunidades capaces de entregarse y encarnarse en 
la Amazonía, hasta el punto de regalar a la Iglesia nuevos rostros con rasgos 
amazónicos” QA.7, he ahí el fruto de ese sueño.

Si, seguimos soñando con una Iglesia con rostros amazónicos, porque Dios 
Padre Providente nunca abandona a su pueblo ni al que pone su confianza en 
Él, tiene su mirada en los sencillos de corazón, en estos pueblos originarios 
dentro de su plan de Salvación, sigue resonando en el corazón de los jóvenes 
amazónicos la llamada y la invitación a seguir a Jesús a través de la vida sacer-
dotal para ser los pastores de su pueblo, con ese corazón generoso y humilde, 
abierto para acoger las inquietudes gozos y sufrimientos de sus hermanos.

Braulio escogió en su recordatorio de ordenación sacerdotal las palabras del 
Profeta Isaías: “¿A quién Mandaré? Conteste: Aquí estoy mándame” Is.6,8.

Ello revela primero la escucha a la voz de Dios, que sigue buscando, pidiendo 
y encontrando almas generosas que escuchen su suplica ¿a quién enviaré? 
Necesitamos escuchar, la escucha es una de las actitudes fundamentales, en 
la relación del hombre con Dios, en la relación entre nosotros , en la relación 

con la creación que Dios nos ha regalado para que la cuidemos. Las culturas 
indígenas tienen un oído fino para escuchar los sonidos de la selva exuberante 
de la madre tierra   donde viven,  y también para escuchar la voz de Dios Pa-
dre  que nos quiere hacer partícipes de llevar a los demás  su vida en plenitud 
, de anunciar la buena noticia que Jesús  ha traído para todos los pueblos de 
la tierra.  Debemos hacer silencio en nuestras vidas frente a tanto ruido y bu-
lla de nuestro mundo materializado y tecnificado. entrémonos en esta tierra 
sagrada con los pies descalzos.

Y Junto con ese oído abierto a la invitación de Dios, la disponibilidad y vo-
luntad para responder afirmativamente diciendo como el profeta: Aquí estoy, 
mándame. Sin poner condiciones ni barreras sino ser puente de salvación 
para todos, pastoreando al pueblo que Dios le encomienda, no olvidando 
sus raíces y su cultura.  mostrando la alegría con orgullo de pertenecer a este 
pueblo indígena que le vio nacer y crecer entre ellos. Toda una bendición de 
Dios para él, para su familia y para su pueblo.

Hoy es un día histórico no solo para nuestro hermano Braulio donde co-
mienza su servicio como sacerdote de esta Iglesia misionera en la Amazonia, 
también para toda la iglesia abierta y en salida, como pueblo de Dios en mar-
cha hacia ese Sínodo convocado que nos muestra como el Espíritu de Dios 
sopla fuerte y nos conduce  en este Kairós de la Iglesia  para saber discernir  
y actuar ante los signos de los tiempos .Braulio se convierte en una respuesta 
a la inquietud de tantos jóvenes indígenas como él para decirles : Si se puede, 
su testimonio es un signo claro para los que dudan, para los que se cansan de 
perseverar, para los que pierden su esperanza, como diría Stan Teresa:” quien 
a Dios tiene, nada le falta Solo Dios basta.

Como decía el Papa Francisco para la jornada mundial de  oración por las 
vocaciones : vocación: gracia y misión. Esta llamada inscrita en lo más inti-
mo de nuestro ser, nos alcanza ,por la acción del espíritu Santo  de manera 
siempre nueva, ilumina nuestra inteligencia,  infunde vigor a la voluntad , nos 
llena  de asombro  y hace arder nuestro corazón” Ciertamente la vocación 
es una gracia  que no merecemos, pero su amor es más grande que nuestra 
pequeñez, agradezcamos a Dios este gran regalo para servir y no olvidemos 
todos tenemos una misión que cumplir en esta tierra,  que implica un envío, 
no hay vocación sin misión porque Dios te ama el te llama, respóndele, El te 
envía.
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Un bonito tema y una bonita pregunta ¿para quién soy yo? Tomado de la Ma-
dre, la palabra más dulce, la palabra más tierna, la palabra mas socorrida, la 
palabra más suave y la palabra más fuerte, la palabra más nítida y sonora, la 
palabra más necesaria, la palabra imprescindible, la palabra creadora, madre.
Dios quiso crear una madre y nacer de una madre, vivió con una madre y mu-
rió con una madre y muriendo nos regaló a su madre ¿quién puede vivir sin 
una madre? Desde que nacemos hasta que morimos necesitamos una madre.

¿Qué es una madre? Muchas cosas y una sola, madre solo hay una dice una 
canción, pero todos en el fondo debiéramos ser como una madre.

Madre: Milagro de Amor Madre es un milagro de amor, y los milagros solo los hace Dios, por ello Dios 
creó a las madres, porque todos necesitamos amor y nada mejor se identifica 
con una madre como el amor.

Por ello también, lo más semejante a Dios es una madre que ama, que cui-
da, que consuela en el dolor y que comparte la alegría, que intuye el futuro 
y el peligro, que inspira confianza, seguridad y fortaleza, que protege y que 
defiende en la hora de los males, nada más fuerte que el amor de una madre, 
es capaz de dar la vida por el hijo, saca fuerza de la flaqueza y multiplica su 
generosidad en la necesidad.

¿Quién no recuerda a una madre, en su infancia, en esas manos abiertas que 
esperan apoyar al niño que al andar se tambalea, a ese niño que fue creciendo 
y con él, vinieron los miedos y temores, las preguntas e inquietudes, la madre 
se convirtió en la enciclopedia y el diccionario para todas las preguntas, no 
fue necesario licenciaturas ni masterados para dar respuestas, su sabiduría es 
mas profunda que el conocimiento, la madre intuye, discierne adivina, acon-
seja y auxilia, la madre es la que sirve en la casa la comida, administradora  
sin igual que sabe repartir como que el caldo de la olla no se agotara y a todos 
alcanza, y administra alargando la cobija, más allá donde parece que se acaba  
y siempre da más.

La madre es el calor y el consuelo ante la pena o la enfermedad, refugio 
donde esconderse y cima desde donde divisar el horizonte con esperanza, es 
puerta abierta para acoger a todos y puerta cerrada para no dar paso al ene-
migo y al que amenaza.

Y en las tormentas y borrascas, ella es la calma y serenidad, es luz en la os-
curidad y vela encendida en la noche, la que siempre aguarda y acompaña, 
disipa los temores y es escolta que vigila, centinela de la noche y amiga en 
el día, peregrina que camina a nuestro lado, te aconseja y es maestra que te 
enseña con su vida.

Arquitecta en el proyecto de tu vida, que calcula, que mide y que construye 
la  casa que convierte en familia, la madre es hogar de amor y escuela, es doc-
tora y medicina, remedio para la enfermedad y receta eficaz, la que conoce 
tus latidos porque lleva tu sangre, ella es cariño y ternura a la vez desde que 
te llevó en su seno, madre es corazón de un amor que siempre permanece, se 
gasta y regenera de nuevo, sus latidos son pausa y son ritmo, compas de una 
música que canta con suave melodía a tu oído para llenarte de paz y dulzura.
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Madre es lucero en la mañana, que madruga como radiante amanecer para 
trabajar con nueva energía cada día y que al llegar la tarde transforma el can-
sancio en oración y te enseña agradecer al Creador que nos dio el tiempo y la 
vida. Madre es milagro de amor, porque consigue lo que parece imposible, y 
sus manos y sus pies, solo pareciera que están para servir y socorrer, sus ojos 
para contemplar y acompañar cada paso que das, sus labios para pedir para ti    
y su corazón para amar. Y después de verlo y escucharlo ¿Quién no quisiera 
ser una madre?

Por ello, hoy venimos ante el altar del que creo este amor, para agradecer, al 
que hizo y nos dio este milagro de una madre, a través de la cual prolonga su 
vida y su amor, amor de madre. Gracias Señor por darnos una madre. amor 
que no muere, amor que le prolonga en el tiempo y por encima de los siglos y 
de la muerte, una madre que pervive porque el amor no muere.

Dame Señor ese amor de madre, dame un corazón de madre que no deja de 
latir, unos ojos maternales de ternura y misericordia, unos labios suplicantes 
que alaben y agradezcan perpetuamente, unas manos providentes que soco-
rran y unos pies que al caminar no se cansen, dame ser como una madre. Y 
tejiendo y soñando llegue al fin de mi camino con la satisfacción de haber 
sentido el amor de una madre.

Y así, cuando me lleves al cielo, pueda allí encontrarla y decirla, gracias ma-
dre, porque aprendí tu lección y la puse en práctica. porque Dios me dio un 
corazón de madre.

El Vicariato Apostólico de Puyo da a conocer:

Que, en la noche del sábado al amanecer del domingo 20 de mayo del pre-
sente año,  fiesta de la Ascensión del Señor, entraron desconocidos en la pa-
rroquia de S. Vicente Ferrer de Tarqui, los mismos que forzaron la puerta del 
sagrario profanando la sagrada hostia que se guardaba en el mismo, robán-
dola e igualmente robándose de la sacristía los vasos sagrados: un copón, dos 
calices y una patena.

Comunicado de prensa
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Toda violación de la propiedad es siempre un acto reprobable, en esta ocasión 
además es un acto sacrílego al robarse objetos sagrados y lo más grave desde 
nuestros sentimientos cristianos y espirituales, el atentado contra la Sagrada 
hostia que se guardaba en el sagrario y se robaron. Queda claro que el obje-
tivo TAMBIÉN tentar contra la Eucaristía.

Es una ofensa que debería entristecer a todas las personas cristianas y que no 
nos debe dejar indiferentes. Este robo cometido en el templo es una profana-
ción de la eucaristía, un sacrilegio que nos consterna y nos duele.

Mons.  Rafael Cob García, Obispo de Puyo, unido al presbiterio y a todo el 
pueblo católico, invita a unirse  al dolor que sentimos por esta profanación y 
robo sacrílego, invitamos a participar en los actos de reparación que quere-
mos ofrecer a Dios y que se llevará a cabo el día jueves 25 de mayo a las 7 de 
la noche en el templo parroquial de S. Vicente Ferrer de la parroquia Tarqui.
La capilla permanecerá cerrada hasta ese día en que se realicen los actos de 
reparación.

La Ley de Derecho Canónico establece que quien roba las especies consa-
gradas o las retiene con una finalidad sacrílega incurre en excomunión latae 
sententiae reservada a la Sede Apostólica (Cano,1267).

Rafael Cob García
Obispo Vicario Apostólico de Puyo

El domingo de Pentecostés fue un día de alegría y gozo al  poder inaugurar, 
bendecir y consagrar un nuevo templo en este te barrio popular del Paico, la 
historia se escribe más que con las letras o palabras  con la vida y las obras.
En este día 28 de mayo estamos haciendo historia porque se inicia una nueva 
etapa en la vida cristiana de este barrio. Nuestra ciudad de Puyo ha ido cre-
ciendo de forma acelerada de modo que ello nos hace estar a la altura de las 
circunstancias en el trabajo evangelizador  de nuestro pueblo.

Por lo cual decidimos erigir esta nuevo templo perteneciente a la  parroquia 
eclesiástica de la Merced en nuestra ciudad de Puyo.

Una sola fe un solo bautismo un solo Dios y Padre, dice S. Pablo. Que impor-
tante es sentirnos un solo pueblo de Dios, una sola Iglesia que camina, para 
vivir la comunión que Cristo nos pide en la que como consecuencia nos urge 
vivir el mandamiento del amor y construir fraternidad.

Las estructuras físicas son medios necesarios para celebrar nuestra fe, por ello 
la construcción de los templos parroquiales como la casa de Dios y la casa que  
la comunidad cristiana necesita para reunirse y orar al Dios Padre de todos 
, rezar en familia y en comunidad con los demás. El templo, donde Dios se 
hace presente a través de la presencia eucarística en el sagrario y en la santa 

Inauguración, bendición y consagración del
Nuevo Templo en El Paico



28 29

misa, culmen de toda celebración litúrgica, en la casa de Dios celebramos y 
recibimos los sacramentos  a través de los cuales se fortalece nuestro espíritu 
y nuestra vida de comunidad cristiana.

Cada domingo nos reuniremos en esta casa  con nuestros vecinos, reconocien-
do que necesitamos  juntarnos para celebrar nuestra fe, para pedir juntos y 
para alabar juntos a Dios.

Agradecemos a Dio haber culminado este templo, con la ayuda generosa de 
instituciones cristianas católicas como en este caso, la parroquia de Santo Do-
mingo de la Calzada en España quien han sido los principales bienhechores 
de este templo, también  la colaboración de tantas personas que han puesto 
su pequeño grano de arena. Los sueños se hacen realidad cuando hay fe y 
cuando hay unión entre las gentes, por eso pedimos hoy a Dios que nos man-
tenga unidos en la fe para seguir soñando y hacer ese mundo nuevo que Jesús 
y nosotros queremos para todos, fundamentados en los valores cristianos del 
amor, la fe y la esperanza, la justicia y la verdad.

Nuestra Iglesia lleva un nombre, el de un santo intercesor ante Dios. S. Je-
rónimo Hermosilla. Este nombre bajo cuyo patrocinio hemos erigido esta 
parroquia, de el hemos de aprender y a través de el podemos pedir a Dios 
que nos alcance las gracias que necesitamos. El fue un hombre luchador fraile 
dominico que salió de su Pueblo Sto. Domingo de la Calzada en la Rioja de 
España, hacia tierras de misión, llevando en su corazón el fuego evangeliza-

dor del espíritu Santo, el mismo que hoy celebramos el que e impulsó a los 
apóstoles el dia de Pentecostés, para cumplir el mandato de Jesús: Id por todo 
el mundo y llevad el evangelio a todos los pueblos, se lanzó confiado en ese 
Espíritu de Dios que guía, que fortalece y que ilumina, y llegó a las lejanas 
tierras de Asia en el Vietnam en la misión de Tonguin siendo obispo donde le 
costaría  dar la vida  derramado su sangre del martirio con otros compañeros 
mártires el 1 de noviembre de 1861, y siendo canonizado por S. Juan Pablo II 
e el 19 de junio de 1988 un gran apóstol, predicador y misionero.

Felicitaciones a todos y en especial a Sor María Martin misionera, alma mater 
de la evangelización de este sector pastoral. 

Seguimos construyendo el Reino de Dios en la tierra con una iglesia sinodal, 
misionera y fraterna, dejando huellas misioneras.
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Crónica

Después de una década de la concepción y siembra de la semilla de la RE-
PAM Desde Sarayacu el pueblo Kichwa de la resistencia contra el extractivis-
mo, celebrando la fiesta de su patrón S. Antonio de Padua con una solemne 
eucaristía, donde fueron bautizados 21 nuevos cristiano/as, y recibieron con 
emoción su primera comunión, 42 niños y adolescentes. 

Visita Misionera a Comunidades Indígenas
del interior de Pastaza

Con gran alegría se hizo la procesión del santo por la plaza del pueblo entre 
cantos y vivas. Después los padres y padrinos hicieron el tradicional signo 
cultural del compadrazgo pidiendo la bendición.

Damos gracias a Dios por estos grandes regalos de los sacramentos que forta-
lecen la fe de este pueblo.

Seguimos nuestra mini crónica misionera en la visita pastoral a Sarayacu.

En este día tenemos la fiesta de los jóvenes que se confirman y de las parejas 
que han celebrado su matrimonio eclesiástico pidiendo a Dios su bendición.
En un día soleado y con cielo azul iniciábamos a las 9:30am las confirmacio-
nes de 42 jóvenes y adultos y después 4 parejas contrajeron matrimonio ecle-
siástico, algo poco usual en estos tiempos, con gran colorido en su vestimenta 
llegaron las parejas y siguiendo su tradición las novias traían una mokawa 
llena de maní y huevos, y los novios con su gallito como ofrenda. 
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En la homilía recordamos que no debemos olvidar nuestras raíces cultura-
les, que como jóvenes nos dejemos guiar por el Espíritu en medio de tantos 
medios digitales que hoy quieren constituirse los guías de nuestras vidas, de-
bemos pedir al Espíritu sus dones para ser testigos de Cristo en medio de 
un mundo adverso. Igualmente a los padres y padrinos les recordamos su 
obligación de educar a sus hijos que tanto necesitan hoy del cariño y escucha, 
los vicios del alcohol y la droga se va apoderando de nuestras comunidades, 
también les recordamos el cuidado de nuestra Amazonía y vivir la unidad de 
un pueblo cristiano frente a las sectas.

Todos salieron contentos y decididos a dejarse guiar por el Espíritu, que nues-
tros pueblos originarios guardianes de la selva sean acompañados por la Igle-
sia como pidieron en el Sínodo Amazónico.

Dios bendiga a estos pueblos hermanos.

Llegamos a Pakayacu en una tarde de soleada subiendo el río Bobonaza, 
contemplando el bello paisaje amazónico, al llegar al puerto cargando con 
nuestro equipaje subiendo por las gradas llegamos a la casa de la Misión 
en la plaza del pueblo, saludamos a los catequistas Sabino y Luis quien nos 
muestran la decoración del templo para mañana. Después de la merienda Sor 
María nos cuenta sus primeros años de Misionera en Puyo así como el obispo 
recordando historia antes de terminar el día.

Comenzamos el día después de desayunar y agradecer a Dios por la lluvia 
de la noche comenzaremos la ceremonia de los bautismos y primeras comu-
niones serán 26 nuevos cristianos y 43 primeras comuniones los que serán 
bendecidos con estos sacramentos. Mañana serán las confirmaciones y ma-
trimonios.

Completamos nuestra visita pastoral a los indígenas de las comunidades per-
tenecientes a Sarayaku y Pacayaku, sembramos gracia divina esperamos que-
den frutos del Espíritu.

Agradecemos a Dios que nos dio su fuerza y el tiempo, agradecemos a las 
comunidades, misioneros y la gente de pastoral que prepararon a nuestros 
hermanos para recibir la gracia de los sacramentos.
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Dios les bendiga y como misioneros seguiremos caminando por esta selva vi-
sitando las comunidades que nos esperan. Mañana la siguiente zona pastoral 
es Bóveras, Montalvo.

Saludos en nuestra segunda semana recorriendo la selva del río Bobonaza 
llevando la bendición y gracia de Dios a través de los sacramentos que reciben 
nuestros hermanos indígenas: como bautismos, reconciliación o confesiones, 
primeras comuniones, confirmaciones y matrimonios.

Hoy llegábamos vía aérea a Montalvo donde hay un batallón militar, también 
los soldados aprovecharon esta visita pastoral para algunos recibir el bautis-
mo, la primera comunión y confirmación.

En esta ocasión nos acompañaron el P. David, párroco, el seminarista Kevin 
que trabajan en esta zona pastoral y entraron las hermanas Estela y Ana 
Victoria. 

Un día soleado contemplando la belleza amazónica de estos pasajes por todo 
damos gracias a Dios.

Segundo día de nuestra visita pastoral en las comunidades Kichuas de Mon-
talvo Boveras.

El sueño dela noche fue profundo después del día intenso de ayer, dos sesiones 
de Confirmaciones, de Primeras Comuniones y de Bautismos para terminar 
con el matrimonio de Salvador y Antonia.

Nos acostamos temprano y nos levantamos temprano, iniciamos el día por la 
mañana dando gracias, eran las 7 am y Milton el piloto de la canoa estaba 
listo para el viaje a Teresa Mama, este día serán 4 horas de canoa por el río 
Bobonaza, el equipo misionero listo bajamos al puerto y zarpamos río arriba, 
recogeremos en el camino a Franklin y Susana y su hijo Andrés, catequistas 
en Mangurco y Boveras. 

Allá nos esperan Adán el catequista de Teresa Mama, nos pusimos a confesar 
mi persona y el P. David, y seguidamente la ceremonia solemne de los dife-
rentes sacramentos. Mientras las hermanas Estela y Ana Victoria con Susana 
animan con los cantos en lengua nativa. 

Teresa Mamá es una pequeña comunidad no más de 10 familias donde los 
misioneros dominicos llegaron hace más de un siglo e hicieron una pequeña 
capilla, en ella se guarda una imagen de S. José, con el letrero que dice, Pre-
fectura de Canelos, allí suben hoy los de otra comunidad cercana Chiwaco-
cha, más de 30 familias, antes la  mayoría era evangélica pero los católicos 
van convenciendo más.
 
Tendremos los sacramentos de iniciación que celebran con gran alegría por la 
visita del obispo y porque allí no tenían recuerdo que tuvieran confirmaciones 
nunca.

La Iglesia de hoy hacemos opción por las minorías y damos gracias a Dios 
porque hoy se han fortalecido en su fe.



36 37

El 2 de abril, Mons. Rafael Cob Garcí, compartió la culminación de la prepascua 
juvenil, la misma que se desarrolló en el sector de Mushullacta, en este encuentro 
participaron varios jóvenes de distintas parroquias de la ciudad del Puyo.

Presidí la Santa Eucaristía con virtud del Domingo de Ramos, motivando a los 
jóvenes a vivir cada día de la Semana Santa desde la espiritualidad.

Encuentro con los seminaristas en el
Parque Laudato Si en Puyo

Notitas Vap

Compartimos las postales que dejó el Viacrucis viviente de la parroquia Ca-
tedral del Puyo, con la participación de la feligresía, estudiantes de la Unidad 
Educativa San Vicente Ferrer, club amistad y su párroco Servilio Robles y el 
Obispo de Puyo Mons. Rafael Cob.

Viacrucis
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En este día recordamos cuando Jesús muere en la cruz para salvarnos del 
pecado y darnos la vida eterna. Leímos la pasión de Cristo en la liturgia de la 
Adoración a la cruz. Ese día no se celebra la Santa Misa.

Las imágenes se cubren con una tela morada al igual que el crucifijo y el sa-
grario está abierto en señal de que Jesús no está. El color morado en la liturgia 
de la Iglesia significa luto. Se viste de negro la imagen de la Virgen en señal 
de luto por la muerte de su Hijo.

Viernes Santo Visita a los Seminaristas en la
comunidad indígena kichwa Villaflora

La Escuela fiscomisional Jacinto Dávila en Mera cumplió 100 años de vida, 
una bendición de Dios y un ejemplo de amor y entrega de maestros por servir 
en la educación de niños y jóvenes, valor y derecho insustituible en la vida 
humana.

Visita de Maestros Amazónicos

Visita de Maestros Amazónicos al Parque Ecológico LAUDATO SI en la ciu-
dad de Puyo. Concienticemos el cuidado de la casa común.
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Acompañados por la Virgen de Fátima se realizó la caminata y marcha por 
la paz, desde Puyo a esta parroquia, un recorrido de 8 kilómetros, pese a la 
lluvia las personas acompañaron por fe todo el trayecto. 

Este acto culminó con la eucaristía en honor a la Virgen y con el rezo del 
rosario pidiendo por el fin de la violencia y las guerras en el mundo.

Marcha por la paz

124 años se cumplen de la ciudad que fundó el misionero Fray Álvaro Valla-
dares y 39 años de la fundación de Radio Puyo. Les deseamos que Dios les 
bendiga a todos y nos proteja de todo peligro.

Fundación de Puyo y Radio Puyo

¡Viva Puyo y Radio Puyo en su fundación!
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El 19 de mayo Mons. Rafael Cob García, Obispo Vicario Apostólico de Puyo 
asistió a la parroquia Sarayaku en donde bendijo e inauguró un gran puente 
sobre el río Bobonaza. El anterior puente fue destruido por las inundaciones 
que en tiempos de pandemia hubo en la cuenca de este río, llevándose varios 
puentes como en el de la comunidad de Pakayacu.

A pesar de las gestiones que han sido hechas al gobierno, no fueron atendidas. 
Sarayaku presentó un proyecto a la Organización Eclesial MISEREOR de la  
Iglesia Católica y con el aval del Obispo de Puyo fueron atendidos. Damos 
gracias a Dios por esta obra social tan necesaria para los pueblos indígenas 
que están junto a los ríos y que los puentes son fundamentales para su vida 
comunitaria, de comunicación y desplazamiento de su gente, como el poder 
pasar de una parte a otra, en este caso para los jóvenes ir al colegio o la gente 
para salir por vía aérea y poder llegar a la pista de aterrizaje.

El pueblo de la parroquia de Sarayacu lo celebro con gran gozo y alegría, 
agradeciendo a la Iglesia y a todos los que hicieron posible esta construc-
ción valiosa, en medio de sus fiestas de la Pachamama que estos días están 
celebrando como pueblo defensor de la madre tierra y la selva Amazónica. 
Esperamos que el Gobierno se sensibilice con las otras comunidades como 
Pakayacu que se quedó sin puente en aquellas inundaciones en tiempos de 
Pandemia y reponga los puentes destruidos.

Inauguración puente parroquia Sarayaku

El domingo de Pentecostés fiesta grande para la Iglesia pues se celebra el día 
de la llegada del Espíritu Santo a la Iglesia prometido por Jesús de modo que 
podemos decir que la Iglesia misionera cumple años. Una gran bendición 
para nuestra Iglesia necesitada de sacerdotes, la mies es mucha y los obreros 
pocos, por ello es una gracia que podamos contar con un nuevo sacerdote 
amazónico donde su vocación nació en nuestra tierra siendo bautizado en la 
misma catedral que hoy recibía el sacramento del Orden Sacerdotal, felicita-
ciones para él y para nuestra Iglesia.

Ordenación Sacerdotal de Jeferson Freire
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Sesión solemne de los centros educativos fiscomisionales Nuestra Señora de Pom-
peya en sus 74 años de vida institucional y Fray Álvaro Valladares en sus 109 años 
de aniversario.

Que continúen siendo en conjunto con sus docentes ese apoyo de construcción 
del camino de vida de tantos niños, niñas y jóvenes a través de la enseñanza cris-
tiana católica.

Sesión solemne de centros educativos fiscomisionales

Celebramos la Semana Laudato Sí en la parroquia Canelos, se hizo la puesta de 
la primera piedra para la construcción del centro de acopio de achiote en la Aso-
ciación de Mujeres Uru Warmi y se llevó a cabo una minga de siembra de plantas 
y árboles en el Parque Ecológico de la Misión, junto al templo de este sector.

Semana Laudato Sí



46 47

Visita del Nuncio Mons. Andrés Carrascosa al Seminario Menor San Francisco 
Javier y al Seminario Misionero Santa María la Mayor en la fiesta de Cristo 
Sumo Sacerdote.

Fiesta de Cristo Sumo Sacerdote
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Incorporaciones de las personas que concluyeron sus estudios en la escuela de 
Laicos de Santa Narcisa de Jesús, con una misa de acción de gracias en la catedral 
este sábado, día del laico católico.

Escuela de laicos Santa Narcisa de Jesús

Visitando nuestro monasterio de Hermanas Clarisas en el día de oración por la 
vida contemplativa. Les recordamos en nuestra oración en este día especial de la 
Santísima Trinidad. 

Valoramos vuestra vocación contemplativa y agradecemos vuestra oración y si-
lencio monacal. Felicitaciones que Dios les proteja y bendiga.

Día de Oración por la vida contemplativa



50 51

Incorporaciones de las personas que concluyeron sus estudios en la escuela de 
Laicos de Santa Narcisa de Jesús, con una misa de acción de gracias en la catedral 
el sábado, 03 de junio, día del laico católico.

Escuela de laicos Santa Narcisa de Jesús

La mañana del 05 de junio tomó posesión como administrador Apostólico del 
Vicariato de Tena, Mons. Jesús Esteban Sádaba, le acompañamos y pedimos por 
él para que el Espíritu Santo le ilumine en su nueva misión encomendada por el 
Papa, a la vez que agradecemos a Mons. Adelio por sus años de servicio en esta 
misión.

Posesión del nuevo administrador apostólico
del Vicariato de Tena 
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Al llegar este día como no recordar a nuestros misioneros ecuatorianos que sa-
lieron de su tierra y su país para llevar la Buena noticia de Jesús cumpliendo su 
mandato: “id por todo el mundo y anunciad el evangelio a todos los pueblos.”

FELICITACIONES A TODOS ELLOS y nuestra oración a la patrona de nues-
tros misioneros ecuatorianos Ad gentes, la Beata Mercedes de Jesús Molina en 
este día singular de su aniversario al cielo, que ella nos siga iluminando con su 
ejemplo. Todos unidos en la misión sirviendo y siguiendo a Jesús más allá de las 
fronteras.

Día del Misionero Ad-gentes

Del día 26 al 28 de junio se llevó a cabo la Asamblea General del Vicariato Apos-
tólico de Puyo bajo el lema “Artesanos de paz… todos hermanos” para evaluar el 
Año Pastoral 2022-2023 y programar el siguiente Año Pastoral 2023-2024.
 
Fue un tiempo de gracia y fraternidad, donde tuvimos la hermosa oportunidad 
de encontrarnos casi todos los misioneros del Vicariato y también con laicos 
agentes de pastoral de todas las parroquias. El primer día de Asamblea, después 
de la apertura solemne y la bienvenida de Mons. Rafael Cob, lo dedicamos a 
estudiar la Encíclica Fratelli Tutti del Papa Francisco sobre la Fraternidad y la 
amistad social.

El Profesor Boris Tobar nos fue guiando de manera pedagógica y creativa para 
estudiar y compartir la Encíclica, sabiéndonos y reconociéndonos embajadores 
y misioneros llamados a vivir en fraternidad desde nuestra realidad concreta, 
enriqueciendo así nuestra Iglesia y nuestra sociedad. Compartimos la Eucaristía 
inculturada que nos hace sabernos y sentirnos hermanos, hijos de un mismo Pa-
dre amoroso.

Asamblea General del Vicariato Apostólico de Puyo
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El segundo día, después de la oración y la Eucaristía, el Pbro. William Rojas, Vi-
cario de Pastoral dirigió la jornada donde cada línea de pastoral presentó la reali-
dad que se vive, los logros y los desafíos. Fue un día pesado, lleno de información 
y al mismo tiempo, lleno de Dios que se manifiesta en las satisfacciones y en las 
oportunidades que tenemos para mejorar nuestros trabajos pastorales. 

Terminamos esta segunda jornada dando gracias a Dios con la noche de la ale-
gría donde cada zona presentó sus grandes talentos con la finalidad de convivir y 
de compartir la alegría de la vida y la fe. 

El tercer día de Asamblea, ya en la recta final de trabajos, terminamos los in-
formes y comenzamos a programar las actividades a nivel Vicariato que se rea-
lizarán en el siguiente Año Pastoral.  Damos pasos en la fe, con la confianza y 
la certeza de que el Espíritu de Dios nos guía y nos sostiene, encomendamos a 
María Santísima el año Pastoral que iniciaremos confiando que ella, como buena 
Madre, nos cuidará y nos ayudará a trabajar como hermanos, miembros de una 
sola familia y bajo la mirada de un solo Padre. 

Agradecemos a todas las personas que hicieron posible este encuentro de evalua-
ción y programación, a quienes nos acompañan a la distancia, y quienes ya no 
están con nosotros, pero que han sido compañeros de camino. Dios les bendiga 
y guarde. 

Dentro de este año que la Diócesis de Ambato juntamen-
te con mis superiores del Seminario Mayor “Cristo Sa-
cerdote” me encargaron para que pueda experimentar y 
sobre todo a vivir la misión dentro mi propio País. 

Al principio cuando llegue juntamente con Padre Santia-
go Simbaña igualmente sacerdote de la Diócesis de Am-
bato, nos sentimos muy acogidos por el Vicariato ya que 

justamente se iniciaba el plan de Pastoral, bueno en un inicio como todo camino 
de Dios que se sigue hay un miedo primero porque nosotros como Diocesanos no 
tenemos el carisma de misión pero claro como todo un hombre de Dios siempre 
confiando en la voluntad de El. 

Despues el observar a todos los misioneros y la alegría que reflejan en su rostro 
mostrando el rostro de Cristo ahí uno se llega a entender que la misión a uno 
como laico comprometido a un futuro ministerio sacerdotal es entregar la vida 
por Cristo y por evangelizar como  pide Cristo mismo. 

De mi poco recorrido en el camino de la Iglesia pude observar que el Vicariato es 
una parte de la Iglesia comprometida en anunciar el evangelio pero un compro-
miso de desgaste en la vida corporal, pero la vida espiritual se va llenando se va 
rejuveneciendo y sobre todo se va amando el camino de la misión. 

Como seminarista fue una experiencia única que gracias al Vicariato que me 
abrió las puertas y sobre todo me dio la confianza de poder acompañar a mucha 
gente en las comunidades y llevar la noticia de la alegría del Evangelio, uno se 
entiende desde la practica como la Iglesia siempre es y será comprometida con la 
gente sin cambio de nada.

Autor: Alexander Fabián Izurieta Guerrero - Seminarista de la Diócesis de Am-
bato que estuvo haciendo una experiencia misionera desde el día 10 de septiem-
bre y sale del Vicariato el día 02 de julio de 2023 para continuar su formación 
en el Seminario de Ambato. Estuvo haciendo su servicio pastoral en la Parroquia 
Eclesiástica de San Pablo Apóstol, Mera.

Experiencia Misionera Vicariato Apostólico del Puyo
Artículo Seminarista
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Soy de la región cafetera de Colombia, nací hace 
medio siglo, soy  el segundo de cinco hermanos y mi 
historia de salvación comienza cuando mis padres 
me llevaron en brazos al sacramento del bautismo, 
sin que yo fuera consciente, por este sacramento me 
introdujeron en el mundo de Dios. 

Crecí en el calor de un buen  hogar, con unos padres 
amorosos que me enseñaron a ser feliz con poco, 
con el paso del tiempo se fue cultivando la Fe y los 
valores cristianos.  Un día,  llegó la adolescencia con 
sus reveses, contradicciones y por un momento fui 
dejando atrás lo que mis padres me inculcaron, lle-
gando a pensar que todo era simple teoría, sin em-
bargo,  Dios a todos nos da su momento y es por eso 

que, en plena adolescencia aún rebelde, sin entender nada, tomé la decisión que 
ha marcado mi existencia y es la de ser sacerdote. 

Las circunstancias que viví de adolescente en aquella realidad conflictiva que  ca-
racterizaba a mi pueblo,  hicieron que no pudiera ser indiferente al llamado que 
sentía en mi interior ¿Quién irá por mí a decirle a mi pueblo…?, es la pregunta 
que escuché, a la cual quise responder “Aquí estoy Señor,  yo iré”. Esta decisión 
sorprendió y desconcertó a mis padres y amigos, olvidé mi sueño de niño de ser  
ajedrecista profesional y me fue silbando fuerte para no llorar, sin  mirar atrás, 
dejé a mis padres,  amigos y un amor sin porvenir, todo aquello  sin imaginar que 
un día, después de tantos caminos por diversos pueblos y culturas, por fin vendría 
a mí la cita con los pueblos de la Amazonía a estas alturas de mi vida.

Desde que me hice Misionero Javeriano de Yarumal, he preferido los caminos 
polvorientos del desierto, ríos, trochas amasadas por el caminar de pueblos igno-
rados por este sistema capitalista neoliberal, caminos que desafían, interpelan,  
que no nos dejan acomodarnos ni detenernos. He ido a pueblos, lejos de casa, he 
aprendido las lenguas y todos me han enseñado a ser más humano y más cristia-
no, se me ha dado la  oportunidad de vivir con pasión sus realidades.  

Realmente, esta no es la primera cita que tengo con los pueblos de la Amazonía, 
pues antes de recibir mi ordenación diaconal en 1998 tuve la oportunidad de ir 
al vicariato apostólico de Pando en Bolivia (invitado por el entonces obispo Luis 
Cassey) ocasión en la cual recorrí durante ocho meses las comunidades de la 
amazonia por el Rio Madre De Dios,  adentrándome también a la amazonia de 
Brasil, visitando Manaos como invitado por el CIMI y por el obispo Casaldaliga, 

¿Quién irá por mi?
Artículo Sacerdote

no obstante, no pude estar más tiempo puesto que debí viajar al l África a vivir 
mis primeros años como sacerdote.

¿Por qué me hice misionero?  He entendido con el paso de los años vividos que 
la mejor manera de encontrarle sentido y razones profundas a mi existencia es 
gastar la vida por una causa mayor en medio de los más pobres, el encuentro con 
JESUS configuró mi vida de tal manera,  que se hizo una “experiencia de Fe” 
que ha de ser comunicada; cuando uno vive a gusto con un Dios salvador no se 
puede ocultar esta alegría, sencillamente se vive la experiencia y se comunica de 
una manera espontánea, es por eso que dejé casa, pueblo,  renuncié a tener un 
amor exclusivo y opté por vivir ligero de equipaje,  porque estoy convencido que 
esta buena nueva hay que proclamarla.

Desde mi formación me enriquecieron valores de otros pueblos que me acogie-
ron, aprendí a ser más humano en mis relaciones con los demás, poco a poco 
he ido entendiendo que ser misionero no es ir a llevar a Dios a pueblos lejanos y 
distantes porque no hay pueblos lejanos ni distantes de Dios. 

Es allí en cada pueblo en donde he podido encontrar a Dios presente; mi paso por 
los pueblos musulmanes de Mali, Costa de Marfil (en África), las comunidades 
Quechuas de Potosí en Bolivia, el pueblo sufrido de Cuba,  los campamentos de 
Kabul en Afganistán, los pueblos migrantes en los campos de USA, y el contacto 
con las víctimas del conflicto colombiano, me ha llevado a conocer que a pesar 
de las diferencia y las maneras de pensar hay posibilidades que  me invitan a un 
profundo respeto por cada cultura y ser humano.  Conocí, compartí y me enri-
quecí con el contacto y la amistad de estos pueblos que me ayudaron a romper 
prejuicios y esquemas mentales, viviendo la aventura de salir de mí mismo y re-
conocer la presencia del otro.

He visto y padecido realidades tristes, situaciones de empobrecidos, de injusticia 
en los pueblos que me han acogido, así como  también he sido testigo de muchos 
signos de confianza y alegría, todos ellos me han enseñado que la esperanza no 
muere; he vivido también momentos de incertidumbre en donde no ha faltado la 
tentación de mirar atrás, estos han sido la oportunidad para asumir plenamente 
mi compromiso desde la opción que he hecho con plena certeza en aquel que me 
ha llamado, esta es la razón de ser del momento que ahora vivo en medio de los 
pueblos Kichuas de este vicariato apostólico de Puyo, así, aunque hay temores y 
uno de ellos es no estar a la altura del caminar de estos pueblos y no responder 
a lo que Dios me pide hoy, no me queda otro camino que seguir confiando en 
Aquel que me ha llamado.

Autor: P. Fabián López Arias, Misionero Xaveriano de Yaruma
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Pastoral de las Culturas
Presencia de las Hermanas Corde Jesu en Kapawi

Pastoral Social Cáritas
Pastorales

Experiencia misionera de los seminaristas mayores

En coordinación de Cáritas y la Óptica Amazónica, se entregó lentes a los 
beneficiarios de Cáritas el día 14 de Junio a las 16 H, gracias a personas de 
buen corazón siempre movidos por el espíritu de solidaridad que Dios les 
brinda, en especial al Sr. Víctor Padilla propietario de la óptica Amazónica 
por satisfacer la gran necesidad de las personas de la tercera edad de poder 
ver mejor de cerca o de lejos.
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Eucaristía en la Catedral, culminando la fiesta del Colegio Vicentino. 04 de abril

Apartado

Jueves santo, feliz día del sacerdocio a cada uno de los padres de nuestro
Vicariato Apostólico de Puyo. 06 de abril Desde Ambato con RENAPE en favor del medio ambiente. 14 de abril

Jóvenes seminaristas rumbo a celebrar la Semana Santa en comunidades de Palora.
07 de abril
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En Riobamba en la celebración de los 150 años de la fundación
de las Hermanas Marianitas. 16 de abril

Asamblea de los 153 Obispos del Ecuador.
18 de abril

Reunión de la educación fiscomisional con el director del Distrito de Educación 
en Pastaza, Jorge Bonilla. 03 de mayo

Compartimos la expo vocacional en nuestro Vicariaro de Puyo, gracias a todos 
los misiones que hicieron posible este encuentro 2023. 07 de mayo  
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Visita de Monseñor Rafael Cob García a los adultos mayores
en el centro de Betania. 11 de mayo

Convivencia de jóvenes confirmandos en Intipungo. 23 de mayo

Nos unimos a las mujeres amazónicas, lideresas indígenas: Patricia Gualinga, 
Hermana Laura Vicuña y Yesica Patiachi reunidas este 01 de junio con el Papa 
Francisco, como muestra del cariño y preocupación por este bioma dónde vivi-
mos, la Amazonía.

A la vez que agradecemos a Francisco y a nuestras líderes amazónicas por este 
hito histórico para la REPAM y la CEAMA. Pedimos a Dios la fuerza para seguir 
haciendo camino donde dejemos huellas para crear fraternidad, paz y justicia en 
las generaciones venideras. Seguimos viviendo el Kayros divino que Dios nos da. 
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El 08 de junio fue el cumpleaños de Sor María, la felicitamos y agradecemos 
su entrega misionera y el espíritu de perseverancia y valentía demostrado. Que 

Dios le bendiga y siga dando salud y fortaleza.

Sacramentos en la Parroquia Nuestra Señora de la Merced Puyo

Bienvenida de la hermana María de los Ángeles y despedida párroco Padre 
Mauricio Espinoza del proyecto Centro Betania por parte de los 

adultos mayores. 

Participación de actividades recreativas y lúdicas en el Centro Betania
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Julio
03 CA Hna. Mayerly Alexandra Figueroa Reyes, MT
05 Prof. Hna. Juana de los Ángeles Pinela Drouet, DEIC
       Aniv. Hna. Rosío Angelita Vera Mogrovejo, MMC
14 CA P. Jimmy Marcelo Paredes Astudillo
22 CA Hna. Beatriz Angélica Rivera Areyano, FCJ
24 CA P. Francisco Montaluisa Chasiquiza, op
26 CA Sor Estela Marina Castro Ceron, hc
29 CA P. Fredy Vinicio Molina Paredes
30 Prof. Hna. María Martín Bartol, DSS

Agosto
02 CA Sor Sara Loide Naranjo Ortega, hc
10 Ord. P. William Alberto Bustamante Ortiz
17 Ord. P. Jorge Rolando Pineda Pineda
20 CA Hna. María Guadalupe Chamorro Cuarán, OSC
22 CA Hno. Wilmer Estuardo Barrionuevo Paguay, safa
24 CA Hna. Silvia Sandra Pasquel Almeida, FMI
29 CA P. William Armando Rojas Benavides
30 CA y Prof. Hna. Rosa Maribel Capelo Elizalde. Sme
      Prof. Hna. Clara Rosales Magallan, Sme

Septiembre
01 CA Pbro. Santiago Rafael Silvaña Tipantaci
     CA Pbro. Jairo Enrique Granados Benavides, MCJAG
     CA Hna. María de los Ángeles Abreu Liriano, DSS
07 Prof. Hna. Beatriz Angélica Rivera Areyano, FCJ
10 CA P. Manuel Ruiz Oñate
12 CA Hna. María Inés Rojano Tituaña, OSC
14 CA Hna. Gladis de la Santísima Trinidad, clarisa
23 Prof. Hna. María Magdalena Ramos Chacón, mscj
24 CA Hna. Clara Rosales Magallán.  sme 
26 Ord. P. Jaime Jiménez Jiménez
28 CA Hno. Jimmy Alexander Amán Argoti, safa
     Ord. Pbro. Nelson Vicente Moreno Arias
29 Ord. Pbro. Santiago Rafael Silvaña Tipantaci
     Ord. P. Luis Humberto Jitala Pucuji 
     Diác. Jefferson Elías Freire Sanmartín

Cumpleaños y Aniversarios
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